



穿越历史时空 看长征

王新生◎著

 中共党史出版社

穿越历史时空 看长征

王新生◎著

 中共党史出版社

图书在版编目(CIP)数据

穿越历史时空看长征/王新生著. —北京:中共党史出版社,
2016. 8

ISBN 978-7-5098-3835-8

I. ①穿… II. ①王… III. ①中国工农红军长征—通俗读物

IV. ①K264. 409

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2016)第 201003 号

出版发行:中共党史出版社

责任编辑:姚建萍

复 审:吴 江

终 审:汪晓军

责任校对:龚秀华

责任印制:谷智宇

责任监制:贺冬英

社 址:北京市海淀区芙蓉里南街6号院1号楼

邮 编:100080

网 址:www. dscbs. com

经 销:新华书店

印 刷:北京汇林印务有限公司

开 本:170mm×240mm 1/16

字 数:485 千字

印 张:33. 25

印 数:1—6070 册

版 次:2016 年 8 月第 1 版

印 次:2016 年 8 月第 1 次印刷

ISBN 978-7-5098-3835-8

定 价:56. 00 元

此书如有印制质量问题,请与中共党史出版社出版业务部联系

电话:010—82517197

引言：长征——永远不能忘却的历史

中国工农红军长征胜利已经80周年了。长征在中华民族历史上树起了一座巍巍丰碑，向世界展示了中华民族战胜一切艰难困苦、战胜一切敌人，赢得光明未来的决心和英雄气概。中国共产党和红军领导人毛泽东在谈到中央红军（即红一方面军）长征的意义时曾说：“长征是历史记录上的第一次，长征是宣言书，长征是宣传队，长征是播种机。自从盘古开天地，三皇五帝到于今，历史上曾经有过我们这样的长征吗？十二个月光阴中间，天上每日几十架飞机侦察轰炸，地下几十万大军围追堵截，路上遇着了说不尽的艰难险阻，我们却开动了每人的两只脚，长驱二万余里，纵横十一个省。请问历史上曾有过我们这样的长征吗？没有，从来没有的。长征又是宣言书。它向全世界宣告，红军是英雄好汉，帝国主义者和他们的走狗蒋介石等辈则是完全无用的。长征宣告了帝国主义和蒋介石围追堵截的破产。长征又是宣传队。它向十一个省内大约两万万人民宣布，只有红军的道路，才是解放他们的道路。不因此一举，那么广大的民众怎会如此迅速地知道世界上还有红军这样一篇大道理呢？长征又是播种机。它散布了许多种子在十一个省内，发芽、长叶、开花、结果，将来是会有收获的。总而言之，长征是以我们胜利、敌人失败的结果而告结束。”^①毛泽东这段话，是在经历惊涛骇浪，率领中央红军从绝境中走向胜利后的真情流露，充满

^① 毛泽东：《论反对日本帝国主义的策略》（1935年12月27日），《毛泽东选集》第一卷，人民出版社1991年版，第149—150页。

着伟大无产阶级革命家的万丈豪情。尽管这时红二、红四方面军仍在长征路上，但这一段精辟的语言仍是可以用作对全部红军长征意义的评价。

中央红军长征胜利的消息传出之后，立刻吸引了一位在北平燕京大学新闻系教书的美国青年教师的注意。为了探寻红军长征胜利之谜，他冲破国民党当局的阻挠，想方设法进入西北苏区。1936年6月至10月，这位名叫埃德加·斯诺的美国人如探险家一般来到陕北保安，成功地直接采访了中共领袖和一些著名的红军将领。为了让外界、让世界了解长征，毛泽东等倡导编写《长征记》，不久收到的文章字数达30万字，斯诺有幸先读为快，并且被深深地吸引。“冒险、探索、发现、勇气和胆怯、胜利和狂喜、艰难困苦、英勇牺牲、忠心耿耿，这些千千万万青年人的经久不衰的热情，始终如一的希望，令人惊诧的革命乐观情绪，象一把烈焰，贯彻着这一切，他们不论在人力面前，或者在大自然面前，在上帝面前，死亡面前都绝不承认失败——所有这一切以及还有更多的东西，都体现在现代史上无与伦比的一次远征的历史中了。”^①这是西方文化乳汁养大的斯诺通过阅读这些未加多少雕琢的质朴文字后，对发生在古老的东方大国中国共产党和红军的壮举发出的惊叹。语句充分体现出西方特点，在我们看来不甚通顺，读起来拗口，但从中仍可看出，斯诺对红军长征体现出的精神表现出由衷的钦佩。

受斯诺的影响，美国记者哈里森·索尔兹伯里对长征也产生了浓厚的兴趣。1984年4月到6月，索尔兹伯里沿着红军长征的路线采访，写了一本《长征——前所未闻的故事》。他在该书的中文版自序中说：“它（指长征——引者注）将成为人类坚定无畏的丰碑，永远流传于世。阅读长征的故事将使人们再次认识到，人类的精神一旦唤起，其威力是无穷无尽的。”^②在《〈长征〉及其由来》中，索尔兹伯里又说：“长征是举世无双的。它所表现的英雄主义精神激励着一个有十一亿人口的民族，使中国朝

①（美）埃德加·斯诺著、董乐山译：《西行漫记》，生活·读书·新知三联书店1979年版，第164页。

②（美）哈里森·索尔兹伯里著、过家鼎、程镇球、张援远等译：《长征——前所未闻的故事》，解放军出版社1986年版，第4页。

着一个无人能够预言的未来前进。”^①

1949年3月，即民主革命即将在全国胜利前夕，在河北平山县西柏坡召开的中共七届二中全会上，毛泽东就提醒全党：“夺取全国胜利，这只是万里长征走完了第一步。如果这一步也值得骄傲，那是比较渺小的，更值得骄傲的还在后头。”“中国的革命是伟大的，但革命以后的路程更长，工作更伟大，更艰苦。”^②对长征的历史价值有着超远认识的毛泽东，在中国革命转折关头，用“万里长征”来比喻中国革命和社会主义建设的艰辛路程，既形象又准确。新中国成立后，中国共产党对社会主义道路的探索确如毛泽东在中共七届二中全会所说那样艰苦，既取得了辉煌成就，又遭受过严重挫折；既有宝贵经验，又有惨痛的教训。

经历了曲折中发展之后，以1978年12月召开的中共十一届三中全会为标志，中国共产党从严重的历史挫折中重新奋起，团结带领中国人民开始了改革开放、建设中国特色社会主义的新时期。这个新的历史时期被称为“新长征”。由此，党和国家对长征的历史意义和价值更加重视，每到长征胜利逢十周年之时，都部署了隆重的纪念活动，并三次在人民大会堂召开纪念大会，对长征的意义给予了新的评价。

1986年10月22日，中共中央在人民大会堂召开纪念红军长征胜利50周年大会。这是新中国成立后党和国家首次以中央层面召开纪念长征胜利大会，说明党对红军长征纪念活动的高度重视。时任中共中央政治局委员、中央军委常务副主席的杨尚昆在纪念大会上发表了讲话。杨尚昆指出：

“以毛泽东同志为代表的中国共产党人和红军将士们所完成的这一举世无双、惊心动魄的远征，在中国人民中所产生的精神力量是无穷无尽的。长征所表现出的不畏千难万险的革命英雄主义，已经突破了时代和国度的界限，在人类活动史上树立了一座无与伦比的丰碑。长征是中国共产党人的骄傲，是中国工农红军的骄傲，是中华民族的骄傲。”杨尚昆首次提出“长征精神”，概括为“对革命理想和革命事业无比忠诚、坚定不移的信

①（美）哈里森·索尔兹伯里著，过家鼎、程镇球、张援远等译：《长征——前所未闻的故事》，第5页。

② 毛泽东：《在中国共产党第七届中央委员会第二次全体会议上的报告》（1949年3月5日），《毛泽东选集》第四卷，人民出版社1991年版，第1438页。

念；就是不怕牺牲，敢于胜利，充满乐观，一往无前的英雄气概；就是顾全大局，严守纪律，亲密团结的高尚品德；就是联系群众，艰苦奋斗，全心全意为人民服务的崇高思想。”并认为：“在建设高度文明、高度民主的社会主义现代化国家的新长征中，我们仍然需要继承和发扬长征精神。”^①

1996年10月22日，中共中央、中央军委在人民大会堂召开纪念红军长征胜利60周年大会，时任中共中央总书记、国家主席、中央军委主席的江泽民发表重要讲话。江泽民在讲话中对红军长征给予了高度评价，指出：

“长征，是历史上无与伦比的革命壮举，是中国共产党及其领导的工农红军创造的人间奇迹，是中华民族一部惊天动地的英雄史诗。长征将永远铭刻在中国革命的丰碑上。”江泽民再次对长征精神进行了概括，指出：“伟大的长征给党和人民留下了伟大的长征精神。这种精神，就是把全国人民和中华民族的根本利益看得高于一切，坚定革命理想和信念，坚信正义事业必然胜利的精神；就是为了救国救民，不怕任何艰难险阻，不惜付出一切牺牲的精神；就是坚持独立自主、实事求是，一切从实际出发的精神；就是顾全大局、严守纪律、紧密团结的精神；就是紧紧依靠人民群众，同人民群众生死相依、患难与共，艰苦奋斗的精神。长征精神，是中华民族百折不挠、自强不息的民族精神的最高体现，是保证我们革命和建设事业从胜利走向胜利的强大精神力量。”他号召：“我们要把长征精神一代一代地传下去，激励和鼓舞全国人民奋发图强，开拓前进，在建设有中国特色社会主义的新长征道路上不断夺取新的胜利。”^②

2006年10月22日，中共中央、中央军委在人民大会堂召开纪念红军长征胜利70周年大会，时任中共中央总书记、国家主席、中央军委主席的胡锦涛发表重要讲话。胡锦涛指出：“我们党领导红军以无与伦比的英雄气概进行的长征，创造了气吞山河的人间奇迹，谱写了中国革命的光辉篇章，在我们党、军队和中华民族的发展史上都具有十分重大而深远的意义。”胡锦涛重申了长征精神的意义，并指出：“自70年前我们党团结带领全国各

① 杨尚昆：《总结历史经验，继承和发扬长征精神，在改革开放和现代化建设中建功立业》，《人民日报》1986年10月23日。

② 江泽民：《在纪念红军长征胜利60周年大会上的讲话》（1996年10月22日），《人民日报》1996年10月23日。

族人民在革命、建设、改革的各个历史时期进行了一次又一次波澜壮阔的伟大长征，夺取了一个又一个举世瞩目的伟大胜利。今天，我们进行改革开放和社会主义现代化建设，全面建设小康社会，积极构建社会主义和谐社会，开创中国特色社会主义事业新局面，为把我国建设成为富强民主文明和谐的社会主义现代化国家、为实现中华民族的伟大复兴而奋斗，就是我们党团结带领全国各族人民进行的新的伟大长征。在新长征的征途上，我们一定要继承和发扬红军长征的光荣革命传统。”胡锦涛在讲话的最后指出：“今天，我们可以满怀豪情地说，红军长征向世界宣告的革命理想已经变为现实，红军长征播下的种子已经开花结果，并将继续开出更加鲜艳的花朵、结出更加丰硕的果实。”号召大家要“保持和发扬革命战争时期的那么一股劲、那么一股革命热情、那么一种拼命精神，沿着建设中国特色社会主义道路，继续把革命前辈开创的伟大事业推向前进，不断描绘中华民族伟大复兴的壮丽图景！”^①

在三次隆重的纪念活动中，党和国家领导人的重要讲话表达这样几点：其一，长征是历史上无与伦比的英雄壮举，是中华民族的一部英雄史诗，在中国共产党、人民军队、中华民族发展史上有着重大而深远的意义；其二，长征铸造了伟大的长征精神，是保证中国革命和建设事业从胜利走向胜利的强大精神力量，是宝贵的财富，要一代一代传下去；其三，建设中国特色社会主义事业，实现中华民族的伟大复兴是新的伟大长征。一定要继承和发扬红军长征的光荣革命传统，继续把革命前辈开创的伟大事业推向前进，实现中华民族伟大复兴的宏伟目标。

历史的特性是离现代人渐行渐远。红军长征胜利已经80周年了。各路红军长征前后历时两年。长征开始时出生的孩子，已经82岁了。长征结束时生的孩子，也80岁了，都进入了耄耋之年。而当年亲历长征的老红军，已经所剩无几。对于20世纪90年代和新世纪出生的新一代来说，长征似乎离他们已经遥远。笔者曾听到这样一件事，某学校一位初中历史教师在课堂上讲长征时，学生曾说：“老师，长征是最好的旅游。”是呀，让这10多

^① 胡锦涛：《在纪念红军长征胜利70周年大会上的讲话》（2006年10月22日），《人民日报》2006年10月22日。

岁、20来岁的青少年群体来真正理解长征、认识长征是有很难度的。自从1978年党的十一届三中全会扬起改革开放的风帆，中国经济、社会、文化、科技得到了迅速发展，告别了饥饿，解决了温饱，步入小康，再进入全面建设小康社会，目前正在为全面建成小康社会而奋斗。高速发展中的中国，一座座现代化的城市横空出世，如深圳在改革开放前是一片渔村，被划为经济特区后，很快就成为一个现代化的大都市。在20世纪80年代，许多人还不知道高速公路为何物，在新世纪已经形成了纵横交错的网络。近些年高速铁路也在迅猛发展，成为人们出行的主要选择。高速公路、高铁的发展和航空业的发展，缩短了省与省、城市与城市、农村与城市的空间距离，也使世界变小了。20世纪70年代，六层楼已经是人们所说的“高楼大厦”了，10层以上的楼已属凤毛麟角。到80年代，10层左右的楼在大城市已经很普遍。但到了90年代，数十层的楼在城市甚至发达地区的乡镇，一座座拔地而起。10层左右的楼就成了“小矮人”了，就连住宅小区，也都是20多层以上了。进入新世纪，我国省城、计划单列市的新地标、“摩天大楼”高耸入云。原先因交通闭塞而藏在深山人未识的风景优美的地区，包括红军长征经过的一些地方，随着交通的发展逐渐开发出来，成为旅游名胜。近40年的改革开放，国家面貌已经发生了巨大变化。就是在乡村，人们的生产条件、居住环境、生活方式，多数也发生了很多变化。怀旧，能够寻找出过去的记忆，的确是一种奢望了。

现代化进程的提速，使“90后”、“00后”的孩子们尤其是出生在城市的孩子们，来到人世间即吃牛奶、面包、蛋糕；稍长后又吃麦当劳、肯德基、比萨饼；再后来就是吃天南地北说不清名字的美食。他们进入学校后，除了课堂学习外，要么就是上各种各样的班，如奥数、外语、器乐、声乐、舞蹈、绘画、体育等等，要么是玩手机和平板电脑游戏或者看电影，要么上网吧。他们也在假期随父母外出旅游，或坐飞机，或坐高铁，或是自驾车，住漂亮干净的宾馆，徜徉在碧水蓝天、红花绿树中，沐浴着阳光和香风，呼吸着大自然中的新鲜空气，当然是十分惬意、十分陶醉的。

当年革命前辈们抛头颅、洒热血为的就是要让后辈们过上幸福生活，而享受着现代文明的新一代们，却很难理解和认识当年革命者的艰难奋斗生活。在一些旅游景区的玻璃栈道上、玻璃大桥上，有些青年人望着脚

下的绝壁和深渊，两腿战战兢兢，迈不开步，需要拉着别人才能过去，有的甚至是爬着过去的。他们当然很难理解飞夺泸定桥的廖大珠等22名红军勇士，是怎样在铁索桥上铺的木板被敌人拆除的情况下，全然不顾下面奔腾咆哮的大渡河、一失足即掉下被湍急的河水吞没的危险，冒着密集的子彈，攀着铁索过桥，消灭了对面桥头的敌人，控制了泸定桥的；穿着松软暖和的羽绒服的新一代们，是很难想象身着单薄的衣服，吃不饱肚子，身体虚弱的红军指战员，是怎样翻过那个海拔4000多米、有着“鸟儿飞不过，人不攀”的“神山”之称的大雪山——夹金山的；身着救生衣，在山间小溪坐竹筏漂流的人们，很难想象红军突击队用竹子扎成的简易竹筏，夜间偷渡贵州第一大江——乌江，从而为大部队突破乌江天险创造条件的。

长征是党和人民军队创造的辉煌历史，也是中华民族的宝贵财富。在实现中华民族伟大复兴的征程中，我们需要当年的革命传统，需要发扬红军长征精神。长征是永远不能忘却的历史，让我们穿越历史时空，了解和认识长征。

目录

引言：长征——永远不能忘却的历史 / 1

第一章 中央苏区，反“围剿”，战略转移 / 1

一、中央苏区，中国共产党人探索中国革命道路的硕果 / 1

井冈山的道路 / 1

斯大林强调：占领中心城市才是革命高涨 / 8

革命根据地风景这边独好 / 12

共产国际改变了指导中国革命的方针 / 19

中共中央制定革命根据地和红军发展新战略 / 21

二、毛泽东反“围剿”胜利的秘诀 / 23

米夫首次提出了红一方面军进行战略转移 / 23

毛泽东力主“诱敌深入”方针 / 26

横扫千军如卷席 / 33

探寻毛泽东领导红军连续三次反“围剿”胜利的秘诀 / 39

三、李德来到中央苏区 / 40

“左”倾教条主义者脑子发烫了 / 40

毛泽东受到错误批评并离开红军指挥岗位 / 45

蒋介石策划第五次“围剿” / 48

李德任中央苏区军事顾问的由来 / 50

李德推行的反“围剿”作战理念与战法 / 61

四、中共中央的两个方案传到了共产国际 / 73

一次非常有利的机遇失去了 / 73

广昌保卫战失利 / 77

酝酿红军主力进行战略转移 / 81

五、战略转移前的准备和布局 / 87

红七军团北上与红六军团西征 / 87

仓促进行战略转移准备 / 92

周恩来的高明布局 / 95

共产国际批准红军主力战略转移 / 96

第二章 粤北湘南，湘江之战，转兵贵州 / 99

一、红军连续突破封锁线 / 99

依依惜别于都河 / 99

顺利突破三道封锁线的秘密 / 102

赣南粤北湘南群众与红军情谊深 / 115

红二十五军踏上战略转移的征程 / 117

二、蒋介石弄清了中央红军的意图 / 121

蒋介石最初有些发懵 / 121

蒋介石明白过来了 / 124

三、蒋、桂、湘各怀鬼胎 / 128

四、血染湘江，红军将士愤怒大到极点 / 134

转移到何方？ / 134

苦了教导师 / 137

血战湘江，终于突破第四道封锁线 / 141

第三章 转兵贵州，实现历史性转折 / 155

一、继续投向罗网，还是另辟蹊径 / 155

翻越老山界 / 155

蒋介石的阴险新计划 / 159

通道会议，毛泽东提出转兵贵州 / 161

二、迈出了关键的一步 / 165

黎平会议，改变战略方向 / 165

进入苗族聚居区 / 171

三、突破乌江天险 / 174

四、历史刻下了遵义的名字 / 186

智取黔北重镇遵义城 / 186

夺取天险娄山关 / 189

遵义沸腾了 / 194

实现伟大转折的遵义会议 / 199

五、红军斗争出现了新转机 / 214

土城之役, 出师不利 / 214

扎西会议 / 217

回师黔北, 遵义大捷 / 223

项英、陈毅组织九路突围, 实施战略转变 / 229

红二、红六军团取得反“围剿”的胜利 / 231

第四章 会师、北上、分离 / 235

一、毛泽东的神来之笔 / 235

蒋介石似乎看到了“剿灭”红军的希望 / 235

苟坝风波 / 238

三渡赤水, 再进川南 / 241

四渡赤水, 南渡乌江 / 246

蒋介石贵阳风声鹤唳 / 251

龙云献地图 / 253

金沙江边, 国民党军捡到了几只烂草鞋 / 255

二、雪山之下会亲人 / 261

会理会议, 毛泽东严厉批评林彪 / 261

红军不是石达开 / 267

红四方面军西进松、理、茂 / 275

翻越夹金山, 会师懋功 / 282

三、中共中央的战略新构想 / 295

确定北上建立川陕甘根据地战略方针 / 295

张国焘向中央要权 / 312

四、不得不过的草地 / 318

放弃攻打松潘,剑指夏洮地域 / 318

张国焘节外生枝 / 321

艰难过草地 / 327

五、分离,柳暗花明 / 341

红一方面军主力先行北上 / 341

张国焘拒绝北上 / 343

俄界新决策 / 353

突破天险腊子口 / 356

第五章 落脚点,奠基礼,陕甘红日 / 362

一、红二十五军、红二十六军 / 362

红二十五军建立鄂豫陕根据地 / 362

红二十六军打出了新天地 / 369

永坪会师 / 380

二、毛泽东宣布:到陕北去 / 386

哈达铺:意外的惊喜 / 386

红旗漫卷西风 / 391

到吴起镇,到家了 / 395

三、在直罗镇举行奠基礼 / 399

恢复红一方面军番号 / 399

举行“奠基礼” / 402

四、红日照耀陕甘高原 / 408

毛泽东指示：刀下留人 / 408

“满天乌云风吹散” / 412

第六章 甘孜城，会宁城，将台堡 / 416

一、张国焘南下行动碰壁 / 416

张国焘另立“中央” / 416

南下先胜后败 / 421

张国焘打出“中央”旗号 / 426

南下方针破产，红四方面军西进甘孜 / 432

二、顾全大局的红二、红六军团 / 436

由湘西到黔西 / 436

纵横滇黔边 / 447

渡金沙江北上 / 453

三、甘孜会师，反对分裂力量得到加强 / 458

两大红军主力会师甘孜城 / 458

朱德的腰杆硬了 / 462

红二、红四方面军共同北上 / 466

四、一场风波又起 / 471

打通苏联的计划 / 471

张国焘突然变卦 / 477

五、三大主力红军会师 / 486

红一、红四方面军会师会宁城 / 486

红一、红二方面军会师将台堡 / 489

最后一仗 / 492

结束语：巍巍丰碑 / 500

参考书目及报刊资料 / 506

后 记 / 513